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A 8 AÑOS DE TERREMOTO 
Y TSUNAMI

PARA EVITAR GRAVES 
ACCIDENTES 

EN LA REGIÓN DURANTE  
FIESTAS PATRIAS 

EL PRESENTE 
DEL SECTOR DE 
BAQUEDANO 
EN COQUIMBO 

LLAMAN A NO 
BOTAR VIDRIOS 
EN RESIDUOS 
DOMICILIARIOS 

MÁS DE 120 
CARABINEROS 
REFORZARÁN 
SEGURIDAD 

LOCOMOCIÓN COLECTIVA PLANIFICA SU 
SERVICIO PARA FIESTAS PATRIAS 02

05

EXIGEN QUE SE CONSIDERE SU OPINIÓN

CAMPESINOS CUESTIONAN 
“PLAN COQUIMBO”

Hace unos días el ministro de Agricultura dio a conocer dicha estrategia 
para enfrentar la sequía.  Sin embargo, ello no agradó a los agricultores 
de la región, quienes acusan que este plan no recogió la opinión de los 
habitantes del territorio para su elaboración. 03
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CON RECORRIDOS HACIA EL PARQUE LOS PEÑONES
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PROVINICIAL OVALLE SACA LECCIONES TRAS AMISTOSO ANTE COQUIMBO UNIDO 08
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El transporte público tendrá un espacio reservado para tomar y dejar pasajeros dentro del 
parque Los Peñones. 

Los conductores hacen un llamado a preferir la locomoción colectiva en estas Fiestas Patrias. 

EL OVALLINO

EL OVALLINO

Los gremios del transporte público junto a las autoridades 
han planificado la logística para estas celebraciones, con 
especial atención en el sector de Los Peñones. En ese sentido, 
la locomoción colectiva tendrá acceso exclusivo al tradicional 
parque por la Ruta D-55, mientras el acceso de los vehículos 
particulares será por la Costanera. 

Las Fiestas Patrias están cada 
vez más cerca y en Ovalle dejan 
todos los preparativos listos para 
que las celebraciones se realicen 
con normalidad. 

De esta manera, durante las últimas 
semanas los gremios del transporte 
público se han reunido con las auto-
ridades para planificar la logística, 
y es así como se destaca que cerca 
de 300 vehículos de la locomoción 
colectiva estarán operativos du-
rante las fiestas en Ovalle, tanto 
en transporte menor como mayor. 

En este sentido, la logística tiene 
una especial atención en el sector 
del parque Los Peñones, en donde 
se realizará el mayor evento de 
la comuna. De esta manera, los 
conductores declaran que en los 
días de fiestas estarán operativos 
hasta aproximadamente las 2 de la 
madrugada, para asegurar el seguro 
retorno de las familias a sus hogares. 

“Hemos tenido más reuniones que 
el año anterior, la idea es mejorar en 
lo práctico lo que se hizo en 2022, 
con algunos detalles que preten-
demos subsanar de buena manera. 
Es importante que la ciudadanía de 
Ovalle tenga la tranquilidad de que 
podrá utilizar el transporte público 
para llegar a la pampilla de Los 
Peñones, y también para regresar a 
sus casas cuando termine el evento”, 
comenzó declarando el presidente de 
la Federación de Taxis y Colectivos 
de Ovalle, Cristian Pinto. 

ACCESO EXCLUSIVO 
Hay que destacar la locomoción 

colectiva que se dirija hasta el parque 
Los Peñones tendrá un adhesivo 
especial en los parabrisas, para que 
así la comunidad pueda identificar 
el vehículo que lo podrá llevar hasta 
la tradicional “fonda”. 

“Todos los vehículos van a tener 
en el parabrisas delantero un ‘stic-
ker’ que tendrá el logo y el valor a 
pagar. Es importante que la gente 
sepa esta información, para que 
puedan tomar cualquiera de esos 
colectivos dentro de la ciudad, en 
cualquiera de nuestros recorridos, 
para poder llegar hasta Los Peñones 
y viceversa”, indicó Pinto. 

“Los microbuses se podrán tomar 
en la Alameda de Ovalle, mientras 
los taxi-colectivos en cualquier 
punto de sus habituales recorridos, 
por ejemplo, en el caso de la línea 
69 se podrá tomar en la gente de 

la Población Ariztía o Villa El Portal 
podrá tomar un colectivo para lle-
gar directamente a Los Peñones”, 
puntualizó el dirigente gremial. 

Por otro lado, hay que destacar 

que la locomoción colectiva tendrá 
un acceso exclusivo por la entrada 
principal del parque en la Ruta D-55, 
mientras los vehículos particulares 
podrán acceder por la Costanera, 

llegando directamente al lugar de 
estacionamientos. 

“Por la Ruta D-55, que es la que va 
camino a Sotaquí, solamente estará 
habilitado el ingreso de transporte 
público mayor y menor, no habrá 
acceso a otro tipo de vehículos que 
funcionan con aplicaciones, que 
hasta el momento siguen siendo 
ilegales. El acceso de los vehículos 
particulares va ser por la Costanera, 
pasado calle Ariztía. Hemos tenido 
coordinación con Carabineros, que 
harán el mayor esfuerzo posible para 
poner en práctica todo lo que hemos 
conversado previamente, para que 
la ciudadanía pueda disfrutar de 
estas fiestas”, explicó Cristian Pinto. 

LLAMADO A LA RESPONSABILIDAD
Para finalizar, Cristian Pinto hace 

un llamado a la comunidad ovallina 
a que pueda preferir la locomoción 
colectiva en estas Fiestas Patrias, 
ya que además es una forma segura 
de traslado post celebración. 

“La idea es que la gente pueda 
tomar el transporte público hasta 
Los Peñones, y allá puedan disfru-
tar, tomarse quizás un terremoto 
tranquilamente, sabiendo que habrá 
vehículos de la locomoción colectiva 
para volver a las poblaciones en 
donde viven. El llamado siempre 
es a la prudencia, si va a beber no 
conduzca, entregue las llaves, hay 
que recordar que Carabineros estará 
realizando las fiscalizaciones y 
prevenciones para evitar cualquier 
accidente”, concluyó el dirigente 
gremial.

Cerca de 300 vehículos de la locomoción 
colectiva trabajarán en Fiestas Patrias en Ovalle

EL LLAMADO ES A CELEBRAR CON PRUDENCIA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“ES IMPORTANTE QUE LA 
CIUDADANÍA DE OVALLE 
TENGA LA TRANQUILIDAD 
DE QUE PODRÁ UTILIZAR 
EL TRANSPORTE 
PÚBLICO PARA LLEGAR 
A LA PAMPILLA DE LOS 
PEÑONES, Y TAMBIÉN PARA 
REGRESAR A SUS CASAS 
CUANDO TERMINE EL 
EVENTO”
CRISTIAN PINTO 
PRESIDENTE DE LA FEDERACIÓN DE TAXIS Y 
COLECTIVOS DE OVALLE 
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Campesinos exigen que se les considere 
en el “Plan Coquimbo” contra la sequía 

CAMPESINADO PROMUEVE SU PROPIA POLÍTICA DE DESARROLLO RURAL

Esta política pública fue anunciada días atrás por el Ministro 
de Agricultura, pero no agradó del todo al Consejo Regional 
Campesino, pues lamentan que, una vez más, las autoridades 
dejen de lado la participación de la ciudadanía en la toma de 
decisiones, pasando a llevar a quienes habitan y conocen más 
el territorio.  

Hace unos días el ministro de 
Agricultura se reunió en Santiago 
con alcaldes de las provincias del 
Limarí y Choapa, a quienes les dio 
a conocer el “Plan Coquimbo” para 
enfrentar la sequía. 

Sin embargo, esta situación no 
agradó del todo a los campesinos 
de la región quienes, si bien, valo-
ran la preocupación, acusan que las 
autoridades nuevamente caen en el 
error de no considerar la opinión de 
los habitantes del territorio en sus 
políticas públicas. 

Así fue dado a conocer, a través de 
una declaración pública, por el Consejo 
Regional Campesino. 

“Por la prensa nos enteramos del 
lanzamiento del ‘Plan Coquimbo’, 
que busca abordaje estructural para 
enfrentar la desertificación y la sequía, 
pero que nuevamente falla estruc-
turalmente, porque no considera a 
quienes habitamos en el territorio en su 
diseño”, se expresa en el comunicado.

“Valoramos la preocupación demos-
trada por las autoridades nacionales y 
regionales en torno a la crisis hídrica, 
pero vemos que aún no entienden la 
incertidumbre que sufre la agricultura 
familiar campesina y el trabajo por 
cuenta propia. Para abordar estas 
temáticas, urge el trabajo articulado 
entre ministerios, y de éstos, con 
los municipios y el campesinado, tal 
como propone la Política Regional de 
Desarrollo Rural, que lleva 15 años 
esperando voluntad política para im-
plementarse, mientras las dirigencias 
se cansan, envejecen y se desacreditan 
ante sus pares, porque no cambia el 
modo en que se diseñan los planes 
y se invierten los recursos, pese a 
tanta reunión, encuentros y discursos 
bonitos”, se añade en el texto. 

“Un ‘Plan Coquimbo’ que es titular 
en los medios, antes que reflexión 
colectiva, nos parece una expresión 
más del ninguneo sistemático que 
está matando a la región más biodi-
versa del país. Indudablemente, este 
tipo de medidas, es más de lo que 
había, pero se requiere que nazcan 
al alero de la mirada común. Por eso 
insistimos, en que el eje de cualquier 
solución debe ser la salud de los ríos, 
la recarga de los acuíferos, mediante 
la restauración hidrológica y forestal”, 
señalan los campesinos en dicha 
declaración pública. 

LA VOZ DE LA DIRECTIVA 
Diario El Ovallino tomó contac-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los campesinos proponen aplicar la Política de Desarrollo Rural, la cual, fue formulada por iniciativa propia.  EL OVALLINO

to con la presidenta del Consejo 
Regional Campesino, Leticia Ramírez, 
quien complementó lo dicho en el 
comunicado. 

La dirigente, oriunda de Combarbalá,  
enfatizó la importancia de la “Política 
de Desarrollo Rural” que han impul-
sado los propios campesinos, la cual, 
tiene como principal herramienta la 
“restauración hidrológica”, a través 
de obras de pequeña escala. 

“El cambio climático es una realidad. 
Eso ya lo habíamos comentado, y 
nosotros necesitamos permanecer 
en los territorios. Entonces, si es 
que restauramos los ríos, los pozos 
de los APR van a tener una mejor 
oportunidad, porque estos pozos se 
alimentan de los ríos. En ese contexto 
es que nosotros estamos diciendo 
que se deben recargar los acuíferos”, 
explicó Leticia Ramírez. 

“Estamos ya cansados de este es-
tado de ‘emergencia’ permanente, 

en donde las autoridades toman 
medidas como entrega de forraje, 
alimentos para los animales, o una 
cajita para las personas. No podemos 
vivir eternamente así. Por eso es 
necesaria la Política de Desarrollo 
Rural”, agregó. 

De esta manera, la dirigente hizo un 
llamado a las autoridades para que los 
consideren en el “Plan Coquimbo” y 
en otro tipo de medidas que se deseen 
tomar. En ese sentido, ya adelan-
ta que pronto el Consejo Regional 
Campesino tendrá una audiencia 
con el gobierno regional. 

“La participación es muy impor-
tante. Queremos conocer este ‘Plan 
Coquimbo’, saber de qué se tra-
ta, y si tiene alguna relación con 
la política que nosotros estamos 
presentando. Queremos trabajar 
juntos, con el gobierno regional y 
el gobierno central, porque todos 
tenemos un mismo objetivo, que es 

cómo enfrentar esta crisis climática, 
pero necesitamos la voluntad de las 
autoridades”, puntualizó. 

Diario El Ovallino tomó contacto con 
el equipo del seremi de Agricultura, 
pero hasta el cierre de esta edición 
no fue posible obtener su respuesta.

“ESTAMOS YA CANSADOS 
DE ESTE ESTADO 
DE ‘EMERGENCIA’ 
PERMANENTE, EN DONDE 
LAS AUTORIDADES TOMAN 
MEDIDAS COMO ENTREGA 
DE FORRAJE, ALIMENTOS 
PARA LOS ANIMALES, O 
UNA CAJITA PARA LAS 
PERSONAS, NO PODEMOS 
VIVIR ETERNAMENTE ASÍ, 
POR ESO ES NECESARIA LA 
POLÍTICA DE DESARROLLO 
RURAL”
LETICIA RAMÍREZ
PRESIDENTA DEL CONSEJO REGIONAL CAM-
PESINO 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con HILDA IRENE HIPSIA RIVERA AGUILE-
RA”, Rol C-2-2023, se rematará el 29 de Septiembre del 2023 a las 12 horas, a través de la 
modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras Civil 
de Ovalle, como unidad, el inmueble consistente en Casa y sitio correspondiente al Lote 64, 
Condominio del Atardecer, ubicado en Calle Luis Querbers N° 1.007, ciudad de Ovalle, inscrito 
a fs. 2898 Nº 2527 del Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle del año 
2012. Mínimum posturas $55.050.540.- Los comparecientes deberán aportar un correo 
electrónico y un teléfono celular de contacto habilitado para mensajería whatsapp con al menos 
dos días de antelación al día del remate, y en el mismo escrito deberá indicar los datos de 
individualización del vale vista que constituye la única forma de garantía admitida, mediante 
escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link de acceso a la audien-
cia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como postor deberá 
tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesados 
deben constituir garantía suficiente en la causa mediante vale vista del Banco del Estado de 
Chile, a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta, el cual 
deberá ser acompañado materialmente en una funda plástica transparente, ingresado a través 
del buzón de escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del día anterior al que proceda a la fecha 
de remate su individualización indicando el rol de la causa en la cual participará. Demás 
condiciones señaladas en la causa. Secretario

REMATE JUDICIAL

Alrededor de 120 carabineros llegaron 
a la zona para reforzar la seguridad 

EN LAS PAMPILLAS DE SAN ISIDRO Y COQUIMBO

Estas unida-
des policiales 
temporales en 
las pampillas 
de la región, 
tienen la 
importante 
misión de 
reforzar el or-
den y la segu-
ridad en estos 
espacios de 
diversión. 
LAUTARO CARMONA

La policía uniformada dio el 
vamos a sus despliegues en 
La Pampilla de Coquimbo, en 
la que funcionará la Séptima 
Comisaría temporal hasta el 
próximo 20 de septiembre. 

Alrededor de 120 carabineros pro-
venientes de los grupos de formación 
de Antofagasta y Concepción refor-
zarán la seguridad en la Región de 
Coquimbo durante estas celebraciones 
de Fiestas Patrias, principalmente, en 
las pampillas de San Isidro y Coquimbo, 
desde este viernes y hasta el 20 de 
septiembre. 

El Jefe de la Zona de Carabineros 
Coquimbo, General Juan Muñoz, señaló 
además, que seguirán adelante con 
su principal estrategia operativa que 
es el Plan Cuadrante de Seguridad 
Preventiva que está destinado a cu-
brir las demandas policiales de la 
ciudadanía.

“Además tendremos el apoyo de 

planteles de educación de carabine-
ros con la finalidad de no mermar la 
oferta  policial en el territorio. También 
tenemos servicio en el borde costero 
para  absorber la población que llega 
a este lugar de la región en un fin 
de semana muy largo”, sostuvo el 
general Muñoz.

Precisamente ayer, con una masiva 

formación que consideró a casi 200 
carabineros, la policía uniformada dio 
el vamos a sus despliegues en La 
Pampilla de Coquimbo, donde funcio-
nará la Séptima Comisaría temporal 
hasta el próximo 20 de septiembre. 
Cabe destacar que dicho equipo de 
carabineros que estará en esta comi-
saría de la Pampilla estará al mando 
de un oficial del grado de mayor y 
dispondrá de más de 100 efectivos, 
provenientes tanto de los planteles 
educacionales de la institución como 
también de diferentes reparticiones 
y unidades operativas de la Provincia 
del Elqui, todo con el fin de velar 
por la seguridad de la comunidad. 
En tanto, en la comuna de Vicuña, 
una veintena de carabineros también 
comenzó sus despliegues, confor-
mando la tenencia temporal de la 

pampilla de San Isidro. 
“Este es el segundo año consecutivo 

en que apoyamos el trabajo de la 
municipalidad a través de presencia 
permanente dentro del recinto, donde 
tenemos además apoyo de cáma-
ras y drones, con el objetivo de que 
sean unas Fiestas Patrias tranquilas. 
Pero nuestro despliegue será total, 
y donde haya un evento autorizado, 
habrá un carabinero velando por la 
comunidad. Ese es nuestro com-
promiso”, agregó el General Muñoz. 
Tanto en Coquimbo como en Vicuña, 
estas unidades operativas tendrán la 
importante misión de reforzar el orden 
y la seguridad en estos espacios de 
encuentro, con el propósito de que 
todas las personas, durante estas 
Fiestas Patrias, las puedan disfrutar 
en paz y tranquilidad.

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo
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Municipio de Ovalle llama a no botar botellas 
ni vidrios rotos en los residuos domiciliarios

YA SE HAN REGISTRADO 15 RECOLECTORES ACCIDENTADOS 

Lo que se busca es generar 
conciencia en los usuarios y 
evitar graves accidentes que 
afectan a los trabajadores de 
la empresa recolectora.

Una serie de accidentes a causa de 
la inclusión de vidrios rotos en los re-
siduos domiciliarios, se han registrado 
entre los trabajadores de la empresa 
Solo Verde que está a cargo del retiro 
de los desechos generados en las 
casas de los ovallinos, producto de 
la inconciencia de los usuarios que 
disponen de este peligroso material sin 
rotularlos ni advertir de su presencia 
en las bolsas de basura.

A la fecha se han registrado 15 acci-
dentes en igual número de trabajadores, 
lo que ha motivado a representantes de 
la empresa y autoridades municipales 
a realizar una campaña para prevenir 
estos accidentes y a la conciencia de 
los usuarios para no incluir botellas ni 
vidrios rotos en las bolsas de residuos 
domiciliarios.

El director de Medio Ambiente, Aseo 
y Ornato de la Ilustre Municipalidad 
de Ovalle, Marcelo Tabilo realizó un 
llamado a la comunidad “a ser respon-
sables con los residuos que generan 
y principalmente con el residuo vidrio 
para que, en lo posible, lo depositen 
en los lugares que el municipio tiene 
dispuestos en los espacios públicos, 
esto es en las campanas o también 
en el punto limpio municipal, que 
también se recibe el vidrio para que 
pueda ser reciclado”.

Para Paula Marín, prevencionista 
de riesgos de la empresa recolectora 
Solo Verde, remarca que “a la hora 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Más de 90 días de licencia han tenido que pedir los trabajadores que han resultado heridos por los elementos que se arrojan a la basura. CEDIDA

de manipular las bolsas por parte de 
los trabajadores, se han producido 
15 accidentes producto de cortes 
por los elementos que se arrojan a 
la basura, lo que ha significado 95 
días de licencia a los afectados. Lo 
ideal es que la gente tome conciencia 
y los coloque en cajas, en lo posible 
los pueda rotular e identificarlos”.

El problema se produce cuando el 
trabajador, al tomar las bolsas de 
basura y desplazarlas hacia el com-
pactador del camión. Al balancearlas 
para poder hacer que ingresen en el 
camión, “en ese trayecto no sólo se 
cortan las manos, sino que también 
se cortan las partes del cuerpo. Ya 
tuvimos un caso grave donde un tra-
bajador tuvo un corte en una arteria y 
tuvieron que hacerle un torniquete”, 
asegura.

La profesional agrega que otra grave 
situación se registra cuando “las bo-
tellas ingresan enteras al compactador 
del camión, que las comprime y hace 

que los vidrios exploten y salten hacia 
los costados, con peligro de poder 
dañar a ellos mismos, se puede dañar 
a la gente que transita alrededor”.

El alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña Rojas, refuerza el llamado a 
los ovallinos y ovallinas respecto del 
cuidado y la conciencia respecto de 
este peligroso residuo. “Queremos 
hoy día como Municipalidad, hacer 
un llamado a toda la comunidad 
ovallina a la responsabilidad a la hora 
de sacar las basuras domiciliarias” y 
remarca que “esta campaña busca 
poder generar conciencia dentro de 
toda la comunidad echando el vidrio 
en cajas, cerrándolas y escribiendo 
que hay vidrio al interior, para evitar 
cualquier tipo de accidente”.

La primera autoridad comunal añade 
que “tenemos que ser responsables 
con la disposición de nuestra basura 
y así también cuidar a aquellos que 
cumplen la labor de recolectarla día 
a día, desde nuestros hogares”.

A LA HORA DE MANIPULAR 
LAS BOLSAS POR PARTE 
DE LOS TRABAJADORES, 
SE HAN PRODUCIDO 15 
ACCIDENTES PRODUCTO 
DE CORTES POR LOS 
ELEMENTOS QUE SE 
ARROJAN A LA BASURA, LO 
QUE HA SIGNIFICADO 95 
DÍAS DE LICENCIA A LOS 
AFECTADOS”
PAULA MARÍN
PREVENCIONISTA DE RIESGOS DE LA EM-
PRESA RECOLECTORA SOLO VERDE

Todo lo que necesitas lo encuentras en nuestra o�cina:
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Vecinos de Baquedano esperan que casas 
dañadas por el tsunami sean demolidas

A OCHO AÑOS DE LA TRAGEDIA

Los dirigentes del sector aseguran que estas viviendas 
han sido tomadas por otras personas, por lo que esperan 
que se tome cartas en el asunto. Desde el Minvu, en tanto, 
explicaron que este segundo semestre entregarán el edificio 
“Fundadores” -adaptado para esta zona de riesgo - de los 
cuales 48 departamentos son para personas vulnerables.

Hoy, a las 19:00 horas, en el sector 
de Baquedano, en Coquimbo, se re-
cordará a las víctimas del terremoto 
y posterior tsunami que afectó a la 
comuna en 2015 y, para ello, se or-
ganizó una misa que será oficiada en 
las afueras de su sede social.

A 8 años de lo acontecido esa noche 
se conmemorará una vez más a los 
15 fallecidos, de los cuales 8 eran 
de Coquimbo y, como varias familias,  
perdieron todo lo que tenían.

Claro, porque el terremoto de 8,4  
grados se sintió a las 19:54 horas y fue 
percibido desde la Región de Atacama 
por el norte hasta la Araucanía por el 
sur, y también en algunas zonas de 
Argentina, Uruguay, Brasil y Paraguay. 
El sismo produjo un tsunami que 
afectó fundamentalmente las costas 
de Coquimbo, incluyendo Tongoy. La 
primera ola azotó la costa porteña 
a las 20:20 horas, con graves con-
secuencias para la habitabilidad y 
pérdida de vidas humanas.

También dejó viviendas completa-
mente destruidas, automóviles bajo 
la arena y escombros. Una terrible 
postal en medio de las fiestas, ese 
ya lejano septiembre de 2015.

Pese a los años que han transcurrido 
en el sector de Baquedano, la zona 
más dañada por el tsunami, existen 
aún muchas viviendas destruidas y, 
según los pobladores, muchas de 
las ayudas prometidas no se han 
concretado. 

Es más, sus habitantes afirman que 
desde antes del terremoto, el sector  
ya presentaba carencias desde la 
perspectiva habitacional, de servicios 
sanitarios, viales y otras. No obstante, 
también tiene un enorme potencial 
por su cercanía con el centro de la 
comuna y con el borde costero.

ABANDONO DEL LUGAR
En ese contexto, Pola Monterrey, 

presidenta del Consejo Social de 
Desarrollo del Programa Barrio, señala 
que se sienten abandonados pese a 
ser la entrada norte de Coquimbo. 

“Deberíamos ser la cara más im-
portante y nos pasa totalmente lo 
contrario. Las seremis se acercan, 
pero no nos dan soluciones concre-
tas o soluciones claras, las políticas 
públicas no van a acompañadas, pero 
la verdad es que ahora hay que mover 
los recursos”, señaló la dirigente. 

Monterrey afirmó que los vecinos 
están preocupados “porque nos con-
sideran ahora un lugar de zona de 
riesgo y al haber una evacuación toda 

la gente de Baquedano sube a este 
lugar (Villa Dominante)”.

“Necesitamos urgente un estudio de 
suelo que nos diga en qué posición, 
estamos, porque estamos muy cerca 
del mar. Además, estamos abando-
nados, muy mal iluminados”, sostuvo 
la habitante del sector.

DEMOLER VIVIENDAS TOMADAS
Por su parte, Marcia Saavedra, di-

rectora del Comité Unión Baquedano, 
concuerda con el sentimiento de 
abandono expresado por su vecina.

“Si bien el alcalde ha hecho limpieza, 
las casas hace 8 años están tomadas. 
Quedaron de demolerlas, pero todavía 
no lo hacen. Queremos entonces que 
el Serviu se haga presente porque 
la plata está. Debe venir de una vez 
por todas la demolición de todas las 
viviendas ocupadas ilegalmente”, 

sostuvo Saavedra.
Destaca eso sí, que solicitaron al 

alcalde coquimbano que limpiara todo 
el sector aledaño del nuevo edificio 
y así lo hizo.

“Pero necesitamos que el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo o el Serviu 
se haga presente. Han pasado 8 años 
con las casas tomadas, las deudas de 
agua y se nos tapa el alcantarillado 
porque votan toda la mugre por ahí. 
El Serviu llamó a reunión y en abril 
dijeron que las botaban. Pero des-
pués dijeron que no llegaba la plata 
y hasta ahora en septiembre, no pasa 
nada. Basta de estar suplicando al 
Gobierno, al Serviu y Minvu para 
que cumplan lo prometido”, sostuvo 
Marcia Saavedra.

RECUERDOS AMARGOS
Para los habitantes de Baquedano 

estas fechas de septiembre no las  
quisieran recordar, porque perdieron a 
algunos de sus vecinos más queridos.

Así lo relata Betty Santander, presi-
denta del comité Unión Baquedano, 
quien ratifica que es un aniversario 
que no les gusta conmemorar, pero 
deben hacerlo en homenaje a los que 
no están y así, quede una enseñanza.

“Al hacerlo nos trae recuerdos muy 
amargos. Fueron dos vecinos los 
que se fueron, pero la tragedia que 
vivimos no se nos olvida y volver a 
revivirla es bastante doloroso. A eso 
se debe sumar que muchos de los 
habitantes antiguos del lugar debie-
ron dejar sus casas y decidieron no 
volver más”, expresa la presidenta 
del comité.

El edificio  “Los Fundadores” de Baquedano, proyecto habitacional pionero de integración social y territorial, contempla espacios inundables. 
LAUTARO CARMONA

LIONEL VARELA Á.
Coquimbo

SI BIEN EL ALCALDE HA 
HECHO LIMPIEZA, LAS 
CASAS HACE 8 AÑOS ESTÁN 
TOMADAS. QUEDARON 
DE DEMOLERLAS, PERO 
TODAVÍA NO LO HACEN”

MARCIA SAAVEDRA 
DIRECTORA DEL COMITÉ UNIÓN BAQUEDANO.
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Desde el municipio porteño, en 
tanto, el alcalde Ali Manouchehri 
negó que se haya abandonado al 
Barrio Baquedano, sino que siguen 
acompañándolos y buscando, en 
conjunto con el Estado, mejoras a su 
calidad de vida, gestionando mejor 
infraestructura y condiciones más 
óptimas, que respeten el arraigo y 
la identidad de barrio que tantas 
familias mantienen. 

“Además, estamos perfeccionando 
nuestro sistema de respuesta frente 
a emergencias. El equipo municipal 
está mejor preparado para enfrentar 
un desastre natural y también, la 
ciudadanía está más educada al 
respecto. Sabemos que aún queda 
mucho por avanzar, pero estamos 
convencidos que seguimos por el 
camino correcto en materia de emer-
gencias”, sostuvo el edil.

PLAN DE INTERVENCIÓN
Desde los primeros años tras la 

tragedia, desde el Minvu se comenzó 
a trabajar en la relocalización de las 
personas, entregando subsidios y 
comprando terrenos para que las 
85 familias que decidieron partir del 
lugar, pudieran comprar una vivienda 
nueva o usada en otro sector de la 
comuna, beneficio que fue entregado 
para quienes eran propietarios, resi-
dentes o damnificados con la entrega 
de subsidios y compra de terrenos.

En la actualidad el plan sigue en 
desarrollo. Así lo indica José Manuel 
Peralta, seremi del Minvu, quien 
señala que proyectos como el edi-
ficio “Fundadores” del Programa de 
Integración Social, que tenía fecha 
de entrega el año pasado, está to-
davía en construcción y estaría listo 
el segundo semestre de este 2023.  

“Son 239 departamentos, de los 
cuales 48 son de las familias emer-
gentes y vulnerables. Ya a partir de 
este segundo semestre va a tener 
habitabilidad ese condominio. Esto 
es importante para empezar a poblar 
de forma más ordenada y segura el 
sector. Ese edificio está acondicio-

nado para soportar una situación de 
tsunami, ya que tiene el primer piso 
sin uso”, sostuvo el seremi del Minvu.

En ese contexto, Peralta señala que 
se habilitará la manzana C1 y C2 
de Baquedano, hacia el año 2024.

“Vamos a desarrollar obras para 
habilitar nuevas soluciones habita-
cionales en el sector y que estén en 
condiciones de soportar el efecto de 
un tsunami. Estamos en el tema de 
detalles”, agregó Peralta.

Otra medida tomada para el sector, 
asegura el titular del Minvu, son las 
obras de amortiguación de un evento 
de estas características, como es el 
proyecto del humedal.

“Esta iniciativa del humedal cumple 

dos objetivos: de cómo recuperamos 
este hermoso espacio ambiental 
como una zona de resguardo contra 
un tsunami. Tenemos el proyecto de 
inversión que sobrepasa los 8 mil 
millones de pesos y estamos con 
tres caminos en esa línea. Uno, la 
declaración de impacto ambiental 
para todo ese proyecto en conjun-
to como nos pidió el Ministerio de 
Medio Ambiente, dos, solicitando la 
pertinencia con una obra relacionada, 
y tres, iniciando obras para el cierre 
del humedal para su resguardo”, 
afirmó Peralta.

“Estamos actualizando el plan 
regulador de Coquimbo en conjunto 
con el municipio donde seguimos 
trabajando los riesgos, actualizando 
para que represente de mejor forma las 
condiciones actuales de Coquimbo, 
por lo que estamos comprometidos 
dentro del punto de vista de planifi-
cación urbana con su actualización 
que debería estar vigente el 2024”, 
agregó.

“También se ha trabajado con el 
municipio, porque se han producido 
intervenciones humanas de mala 
forma, como acopio de neumáticos 
y cosas de ese tipo. Hemos contado 
con la colaboración del municipio 
para un orden, en ese sector que 
está deteriorado. Lo que hagamos 
está en una zona de riesgo, por lo 
tanto, nuestras obras tienen esa 
premisa”, sostuvo el seremi.

RECORDAMOS CON 
PROFUNDO AMOR A 
TODOS LOS VECINOS QUE 
PERDIERON SUS VIDAS 
Y ESTAMOS APLICANDO 
LAS LECCIONES Y 
APRENDIZAJES QUE NOS 
DEJÓ ESTA CATÁSTROFE 
NATURAL”
ALÍ MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

A PARTIR DE ESTE 
SEGUNDO SEMESTRE VA 
A TENER HABITABILIDAD 
DE ESE CONDOMINIO. 
ES IMPORTANTE PARA 
EMPEZAR A POBLAR DE 
FORMA MÁS ORDENADA Y 
SEGURA EL SECTOR”
JOSÉ MANUEL PERALTA
SEREMI DEL MINVU
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Es tiempo dieciochero y el receso 
futbolístico permite a equipos y 
jugadores reponer fuerzas, lavar 
heridas, hacer una pausa y volver 
con nuevos bríos a ir en busca de 
sus objetivos.

Para los equipos ovallinos, no 
es diferente, más allá de las di-
ferencias que muestran en sus 
respectivas campañas hasta el 
instante.

Por una parte, Provincial Ovalle 
es sólido líder de la Liguilla 
Final de la Tercera División 
“A”, con 20 puntos, sin saber 
de derrotas, aunque habiendo 
enredado puntos la pasada 
fecha ante Concón National, 
en calidad de local.

El tema es que, a seis fechas 
para el término del certamen, 
“El Ciclón” está en una expec-
tante posición para conseguir 
el objetivo por el que tanto ha 
luchado por años. No obstante, 
se sabe que de aquí en más 
la tensión y los deseos de los 
rivales por bajar al líder serán 
factores a tener en cuenta, 
sobre todo considerando tam-
bién que el fixture que se viene 
en lo inmediato es bastante 

duro, con salidas al sur para 
enfrentar a Provincial Ranco y 
Colchagua, con un encuentro 
entre medio como local ante el 
poderoso Santiago City.

En el caso del Club Social y 
Deportivo Ovalle, lamentable-
mente comenzó de mala forma 
su expedición en el octogonal 
final de la Tercera División “B”, 
que otorgará dos plazas a la “A”. 
Los verdes venían de caer en 
sus dos últimos encuentros de 
la fase regular, ante Vallenar y 
Atlético Oriente, lo cual en gran 
medida era atribuible al relajo 
por haber abrochado anticipa-
damente la clasificación y a 
que el técnico Andrés Olivares 
había alineado una mixtura 
entre titulares y reservas.

Pero el revés en casa ante 
Provincial Talagante, en el 
arranque liguillero, encendió to-
das las alarmas, ya que el equipo 
no lució bien, echó demasiado 
de menos a su dupla titular 
de centrales y no consiguió 
tener la claridad futbolística 
para poder definir las jugadas 
e imponer sus términos ante 
un rival que demostró ser más 
pragmático en los momentos 
importantes.

Es de esperar que este mo-
mento de descanso le permita 
al equipo recargar pilas para 
volver con mejor foco a los 
compromisos venideros. Por 
lo pronto, el siguiente desafío 
será ante el mejor equipo del 
año, Gol y Gol, que apenas ha 

perdido un partido en lo que 
va de temporada y que exhibe 
una impresionante campaña, 
muy superior a la que tuvo el 
año pasado, cuando de he-
cho se enfrentó al “Social” en 
dos ocasiones, con empate en 
Santiago y triunfo ovallino en 
el “Diaguita”.

Esto recién arranca, en todo 
caso, y dependerá del conjunto 
limarino poder recuperar los 
puntos que dejó escapar en 
casa, para poder competir por la 
gloria en un minitorneo que se 
prevé lleno de emociones, con 
equipos de larga tradición fut-
bolística, como Naval y Tricolor 
de Paine, así como otros que 
hacen sus primeras armas en 
el fútbol, como Imperial Unido.

Receso

Lugar /Equipo Pts.  Pj PG Dif

1 Antofagasta 45 26 14 17

2 Iquique 43 26 11 11

3 Temuco 43 26 12 2

4 Cobreloa 42 25 12 7

5 La Serena 41 26 12 7

6 Stgo. Wanderers 41 25 11 5

7 U. San Felipe 40 26 11 9

8 San Luis 40 26 11 9

9 Barnechea 34 26 9 -4

10 San Marcos 32 26 9 -3

11 Santa Cruz 32 25 8 -4

12 Rangers 29 25 8 -11

13 U. de Concepción 29 26 8 -12

14 Stgo. Morning 25 26 6 -10

15 Puerto Montt 25 26 6 -14

16 Recoleta 24 26 5 -9

FÚTBOL  PRIMERA B

Lugar/Equipo Pts.  PJ PG Dif.

1 Cobresal 46 23 13 22

2 Huachipato 40 23 12 11

3 Colo Colo 36 22 9 7

4 Palestino 36 23 10 2

5 Everton  35 23 10 2

6 U. La Calera 32 23 7 3

7 Coquimbo U. 32 23 9 -2

8 U. Española 31 23 8 8

9 U. Católica 31 23 8 1

10 U de Chile 31 23 8 -3

11 O’ Higgins 30 23 8 2

12 Ñublense 27 23 7 -7

13 A. Italiano  26 23 7 -3

14 Copiapó 23 23 5 -16

15 Magallanes 22 22 6 -9

16 Curicó 21 23 6 -18

FÚTBOL  PRIMERA A

Provincial Ovalle comienza a pavimentar 
su ascenso a la Segunda División

EL JUEVES ENFRENTÓ A COQUIMBO UNIDO EN UN AMISTOSO

El Ciclón se enfrentó a Coquimbo Unido en el Diaguita en un interesante amistoso con triunfo 
del Pirata por 2-1.

COQUIMBO UNIDO

El Ciclón marcha escapado 
en el primer lugar de la 
liguilla en la Tercera División 
A. De mantener esta marcha, 
podría conseguir el título en 
tres fechas. Su próximo rival 
será Provincial Ranco.

Las ocho unidades que separan a 
Provincial Ovalle de sus más cerca-
nos perseguidores en la liguilla por 
el ascenso en la Tercera División 
del fútbol chileno, permite a sus 
aficionados, a seis fechas del final, 
ilusionarse con el título y el ansiado 
ascenso a la Segunda División.

Los dirigidos de Luis Pérez Franco, 
suman 20 unidades, contra 12 que 
mantienen Santiago City y Concón  
National, que por el momento se 
pelean el segundo ascenso, cumplida 
ya la primera fecha de las revanchas.

“Nos faltan seis finales y buscare-
mos que esa diferencia se mantenga 
en las restantes seis jornadas”, in-
dicó el presidente del club Cristian 
Venegas, luego que el Ciclón reali-
zara una interesante presentación 
en su compromiso de preparación 
ante Coquimbo Unido, disputado 
en el estadio Diaguita de Ovalle el 
pasado jueves.

En el primer tiempo de 45 minutos, 
el cuadro verde igualó 1-1 con el 

elenco Pirata, con goles de Nicolás 
Rivera tras asistencia de Rodrigo 
Holgado para el cuadro aurinegro y 
de Chris Diaz ara los limarinos, un 
golazo de 45 metros que sorprendió 
adelantado al portero Diego Sánchez.

En la segunda fracción, el elenco 
de Fernando Díaz, se impuso por 1-0 
con el tanto de Benjamín Chandía, 
en lo que fue un exigente amistoso 
para los objetivos de ambos equi-
pos que volverán a la lucha por los 
puntos luego de las Fiestas Patrias.

Los porteños recibirán el viernes 22 

a O’Higgins de Rancagua, mientras 
que el Ciclón enfrentará la novena 
fecha ante Provincial Ranco, donde, 
de conseguir un triunfo, quedarán 
en una expectante posición para 
acercarse a la Segunda División, 
ya que sus perseguidores se en-
frentarán entre ellos.

“Es cierto que se sacan cuentas, 
aunque queremos enfrentar cada 
partido como si fuera el último para 
seguir acercándonos al objetivo 
por el que hemos trabajado todo el 
año”, comentó el timonel del club.

CARLOS RIVERA V.
La Serena


